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“终于不用羡慕‘双独’家庭才可以生两个娃
了”、“妈妈再也不用忧心我学文还是学理啦”、“这
退休年龄一延长，今后的小夫妻们再想依赖父母帮忙带
小孩的话，难喽”……刚刚过去的这个周末，无论居家
闲聊还是亲友聚会，抑或网络刷屏，国人的热议话题呈
现出几乎前所未有的一致性——纷纷围绕 11 月 15 日发
布的《中共中央关于全面深化改革若干重大问题的决定》（以下简称

《决定》）而展开。
这都是因为有着“我国近年来最大规模改革计划”之称的《决定》

分 16 个部分，涵盖到了土地、户籍、医疗、生育、教育等日
常生活的方方面面，无论男女老少都能从中找出兴奋点。可解
析政策向来不是女人们的强项，如何从洋洋洒洒 2 万字中提纲挈
领，把与女性最为密切相关的那些个条款精髓一一领略透彻呢？
今日女报 / 凤网特意虚拟出一个女性人物“王艳”，透过她的“亲
身体验”，来折射《决定》带给广大中国女性，乃至广大中国家庭
的变化。
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从学校毕业几年后，王艳与男
友步入婚姻殿堂，也从此步入“主妇
生涯”。都说“不当家不知柴米油盐
贵”，婚后，天天与这类生活必需品
打交道的王艳一直搞不明白的是：
为什么水电气价格屡屡上涨，却很
少有跌的时候？

而今后，水电气价格的变化将
不再全由政府说了算了，在市场这
根杠杆的调节下，企业竞争的加剧
将有望惠及消费者——享受到更优
的价格与服务。

《决定》是这么说的：
完善主要由市场决定价格的机

制，推进水电气、石油、交通、电信
等领域价格改革，放开竞争性环节价
格。政府定价范围主要限定在重要公
用事业、公益性服务、网络型自然垄
断环节，提高透明度，接受社会监督。

■各方声音
国家行政学院经济学部主任张

占斌：实际上，今年以来，油、气等
领域的价格改革已经在进行中，大幅

上涨的情形并没有出现。目前，我国
成品油市场定价机制已经基本与国际
市场接轨。

中南财经政法大学社会发展研
究中心主任乔新生：要让市场充分发
挥决定性作用，必须打破价格垄断。
推进水、石油、天然气、电力、交通、
电信等领域价格改革，放开竞争性环
节价格，是进一步开放市场的体现，
同时也为民营资本进入这些领域打开
了窗口，降低了门槛。

十八届三中全会《中共中央关于全面深化改革若干重大问题的决定》发布

待到两个孩子都相继成
家立业后，工作了大半辈子
的王艳很希望能够早点退休，
好好享受晚年 生活的同时，
也帮着带带孙辈，为正当盛
年的子女打拼事业解除后顾
之忧。

可她没想到的是，退休
年龄居然有可能要延长了！

《决定》是这么说的：
完善社会保险关系转移

接续政策，扩大参保缴费覆盖
面，适时适当降低社会保险费
率。研究制定渐进式延迟退休
年龄政策。加快健全社会保
障管理体制和经办服务体系。

■各方声音
国家发展和改革委员会

社会发展研究所所长杨宜勇：
“延迟退休”不是说一下子从
60 岁延长到65 岁，而是每年
增加一个月或者两个月。也就
是从今年开始，退休年龄是
60 岁加一个月，后年就是 60
岁加两个月，这样温和地延长。

中国社会科学院世界社

保研究中心主任郑秉文：“渐
进式”既符合国际惯例，又符
合中国国情；既是应对老龄化
的措施，又能缓解养老金压力。

“研究制定”的措辞体现了改
革决心，意味着延迟退休进
入到实质操作层面。而我国退
休年龄每延迟 1年，养老统
筹基金可增长40 亿元、减支
160 亿元，减缓缺口200 亿元。

■数据链接
中国社科院世界社保研

究中心发布的《中国养老金发
展报告2012》显示，中国城
镇基础养老保险个人账户空账
额继 2007年突破万亿元大关
后，2011年突破2万亿元大关，
达 2.22万亿元。

此外，养老金当期（2011
年）虽结余 4130 亿，但剔除
高达 2200 亿的财政补贴，再
剔除补缴的1500 亿后，收支
余额仅 300 亿，再剔除预缴
的以及清除历史债务，结余几
乎是零。

教育 取消重点班重点学校，
小伙伴们站到了同一起跑线前

从小学到初、高中，父母对王
艳的要求一直都是“重点学校的重
点班”，仿佛只有这样，“重点大学
的热门专业”才能不是梦——“重
点”二字，成为了王艳整个学生时
代的“难以承受之重”。进入高中后，
王艳又多了一桩烦恼：各科成绩都
比较均衡的自己，到底该选择读文
还是读理呢？

而随 着《决 定》的发布出台，
纠缠着王艳的“文理之争”将不再
是个问题。

《决定》是这么说的：
统筹城乡义务教育资源均衡配

置，实行公办学校标准化建设和校

长教师交流轮岗，不设重点学校重点
班，破解择校难题，标本兼治减轻
学生课业负担。

逐步推行普通高校基于统一高
考和高中学业水平考试成绩的综合评
价多元录取机制。探索全国统考减少
科目、不分文理科、外语等科目社会
化考试一年多考。 

■各方声音
21 世纪教育研究院副院长熊丙

奇：随着高等教育进入大众化，打破
一考定终身，既是扩大考生选择权的
需要，也是促进我国高等教育发展的
需要。　　

湖南广益实验中学校长刘邵来：
不设重点学校和重点班可实现教育资
源的公平化，有利于从整体上提升义
务教育水平，也从某种程度上减少了

“拼爹”的可能性，可最大化地激发
孩子们的学习热情。至于不分文理科，
我赞成；但若不分开考，考试科目会
更多，现行方案还应进一步优化，否
则只会加重学生的负担。

高三学生伍俊宇：招生和考试相
对分离，这个挺人性的。但我对“不
分文理科”比较担心，现在已经有6
科要学，如果不分科，只怕连课外时
间都没了。

物价 水电气价格市场来定，
主妇们可以把钱袋子捂得更紧

王艳爱热闹，一直希望能有两个
孩子，可惜虽然她是独生子女，老公
却不是，在 2011 年“夫妻双方均为
独生子女的可生育二胎”政策出台后，
身边很多朋友都生了二胎，这让一直
还想再生一个的王艳羡慕不已。也听
说过有人不管不顾地硬是生了二胎，
可王艳不敢，害怕会影响到自己和丈
夫的工作。

现在，王艳终于可以放心地为生
二胎做准备了。

《决定》是这么说的：
坚持计划生育的基本国策，启动

实施一方是独生子女的夫妇可生育两
个孩子的政策，逐步调整完善生育政
策，促进人口长期均衡发展。

■各方声音
湖南省人口和计划生育委员会

主任詹鸣：据推测，湖南符合“单独”
条件且有意愿有能力再生育的育龄妇
女约 27 万人，这部分人再生育，短
期内会带来出生人口数量的增加，但
对人口发展的趋势和结构影响不会太
大。湖南将积极推动这项政策的实施，
但具体实施的时间还不能确定。

湖南农业大学社会学博士黄诚：
将“生还是不生”交给这部分符合条
件的老百姓自己决定，意味着生育权
逐渐由国家回归到个人和家庭，可增
强民众在计划生育问题上的公平感，
减少非法生育或采用技术手段进行人
为干预等问题的发生。从另一方面来
看，放宽二胎政策有利人口结构的优

化，对于人口老年化也有一定缓解作
用，同时降低了“失独”的风险。

长沙市民张磊：我都想去孕婴童
市场“淘金”了！“‘单独’生二胎”
政策放开后，一方面我自家肯定是要
生的，得抓紧挣“奶粉钱”啊；另一
方面，看呼声就知道想生的人不少，“钱
景”可观呢！

■数据链接
基数大：湖南人口总量为7180万，

位列全国第7。人口密度为339人 /平
方公里，比全国均数 139人 / 平方公
里多出200人。

老龄化程度高：全省 65 岁及以
上老龄人口为737 万，占人口总量的
10.26%，比全国高0.86 个百分点。

生育 “单独”之家
不用羡慕别人家有两个孩子了

住房 指望“买房当投资”的
小家庭该考虑“退路”咯

通过多年打拼，王艳与
丈夫在单位的职务与薪酬都
不断“水涨船高”，夫妻俩没
别的投资途径，便瞅准前些
年楼市的红火势头，一咬牙
买下了几套房。

近来，“房地产税”的
风声屡屡传出，这让王艳

大感不妙：名下还有两套房
在付按揭呢，如果征税的话，
那可大大地划不来啊！    

《决定》是这么说的：
加快房地产税立法并适

时推行改革，加快资源税改革，
推动环境保护费改税。

■各方声音
住建部政策研究中心主

任秦虹：考虑到当前我国住房
市场的现状，以及法律和现
实操作上的障碍，房产税短期

内还难以开征。如希望通过
房地产相关税收去调控整个市
场，需要制定一个疏堵结合的
税制方案，而不仅是一个针对
保有环节开征的房产税种。

知名财经评论家、资深
房地产专家、国家一级房地
产策划师郑荣华：房产税的推
行对房地产市场必然会产生影
响，虽然对于整个市场并不能
起到有些人认为的拐点效应，
但对高端住宅与投资性需求这
两类情况来说会是严厉打击，
对刚性需求则影响不大，还可
能刺激到刚需市场。

岳阳李女士：房产税立
法？好啊，看今后还有那么多人

“炒房”不！这么说房价有可能
会降是吧？我家本来准备给儿
子买套房将来结婚用的，现在
看来可以等等，不急！

医疗 不用再担心
“去趟医院=一夜回到解放前”

步入中年后，王艳与丈
夫渐渐感到身体大不如前，
各种职业病开始轮番“发威”，
加之“上有四老下有二小”，
一家人进出医院的频率明显
增高。而只要去趟医院，哪
怕只是看个头疼脑热，没千
儿八百的也出不来。

还好，“光顾”医院虽不
可避免，但负担有望在今后
得到减轻了。

《决定》是这么说的：
取消以药补医，理顺医药

价格；允许医师多点执业，允
许民办医疗机构纳入医保定点
范围。改革医保支付方式，健
全全民医保体系。加快健全重

特大疾病医疗保险和救助制度。

■各方声音
国家卫生和计划生育委

员会卫生发展研究中心药物
政策研究室主任傅鸿鹏：现在
医保费使用超支有很大一部分
是因为政策不协调，与药品价
格并非直接因果关系，管理部
门应更多地对健康结果负责而
不只是对费用等硬性指标负责。

娄底王阿姨：在我们乡
下，常常家里只要有一个人得
重病，就能把全家都拖累成一
穷二白。希望这次中央的政策
能多给点福利，至少让我们乡
下人不用再倾家荡产去治病。

养老 想早点退休回家含饴弄孙
似乎有了难度

女人们，你的生活将有这些变化


